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го выступление на телеви-
зионном конкурсе «Голос. 
Дети» вызвало бурю эмо-
ций у огромного количе-
ства людей по всей стра-
не. Юный Данил Плужни-

ков, вопреки своему недугу и прочим 
непростым обстоятельствам, занял 
первое место среди всех конкурсан-
тов, поразил всех талантом, силой 
духа, искренними чувствами. 
Мало кому известно, что главной 
опорой в жизни Данила и его роди-
телей стала вера. 
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М
инувшим ле-
том из Сим-
феропо-
ля на Кипр 
привозили 
мощи свя-

тителя-врача Луки (Вой-
но-Ясенецкого). Этот свя-
той чрезвычайно попу-
лярен не только в нашей, 
но и в Кипрской право-
славной церкви. Он про-
славился ещё в советские 
годы и как выдающийся 
хирург, и как православ-
ный пастырь. Был удосто-
ен Сталинской премии за 
научные медицинские тру-
ды. При этом возглавлял 
крупные епархии, стал ар-
хиепископом Симферо-
польским и Крымским. Его 
мощи получили чудотвор-
ную силу и исцеляют мно-
жество людей. Так было и 
в этот раз на Кипре.

Об этом на днях кипрский 
митрополит Исайя расска-
зал в своём письме митропо-
литу Киевскому и всея Укра-
ины Онуфрию. Одна жен-
щина, говорится в письме, 
за две недели до принесения 
святых мощей видела во сне 

святителя Луку. Он сообщил 
ей о болезни, о которой она 
не знала, и о том, что исце-
лит её, когда ковчег с моща-
ми прибудет в селение Агиа 
Варвара 1 июня. 

«Женщина посетила вра-
ча, который подтвердил на-
личие болезни, — пишет 
митрополит. — Она исцели-
лась, о чём нам сама поведа-
ла во время пребывания свя-
тыни в храме». 

Второй случай произошёл 
с трёхлетним ребёнком, ко-
торый страдал лейкемией. 
«Его отец безуспешно пы-
тался найти подходящего 
донора для пересадки кост-
ного мозга. Они были на мо-
лебне у святителя, и на следу-
ющий день нашёлся подхо-
дящий донор», — сообщил 
владыка Исайя.

После пребывания на Ки-
пре святыня уже возвраще-
на в Симферополь, здесь она 
постоянно хранится в Тро-
ицком кафедральном собо-
ре. Этот собор был послед-
ним местом служения ар-
хиепископа Луки. Сюда его 
мощи были торжественно 
перенесены в 1996 году по-
сле решения о канонизации. 

Вскоре начались чудеса ис-
целения после молитв у этой 
святыни. В храм приезжали 
и исцелялись люди из раз-
ных городов и стран. В бла-
годарность за исцеления в 
2002 году греческие священ-
ники подарили серебряную 
раку, в которой и хранятся 
сейчас мощи святителя. 

Популярность святыни сре-
ди российских паломников в 
последнее время ещё более 
возросла в связи с изменени-
ем статуса Крыма. По свиде-
тельствам очевидцев, святыня 
постоянно источает необъяс-
нимое благоухание. Количе-
ство чудесных случаев исцеле-
ния у мощей продолжает уве-
личиваться. Собор находится 
в центральной части Симфе-
рополя на ул. Одесской, 12. На 
церковной территории — Му-
зей святителя Луки. Ежедневно 
(кроме воскресенья) с 12.00 до 
13.00 читается молебен святи-
телю Луке у его мощей. 

Пётр Матюшин

Мощи знаменитого свя-
того Силуана Афонского 
никогда ещё не покидали 
стен русского Пантелеимо-
нова монастыря на Святой 
горе. Впервые это произой-
дёт в нынешнем году в связи 
с празднованием 1000-ле-
тия присутствия русского 
монашества на Афоне.

По благословению Па-
триарха Кирилла несколько 
афонских монахов доставят 
главу святого Силуана сна-
чала в Беларусь, а потом и в 
Россию. В начале сентября 
святыня побывает в Брян-
ске, Орле, Ельце, Тамбове, 
Екатеринбурге, а 15 сентя-
бря окажется в Москве и бу-
дет доступна для поклоне-
ния до 24 сентября.

Силуан Афонский (в миру 
Семён Иванович Антонов) 
— один из самых популяр-
ных русских старцев. Он 
родился в 1866 году в семье 
тамбовских крестьян. Вы-
делялся могучей статью и 
огромной физической си-
лой. В одиночку поднимал 

лошадь, чтобы её подко-
вать, переламывал ударом 
руки толстые доски. Отслу-
жил в сапёрных войсках и 
отправился монашество-
вать на Афон. Там стал вели-
ким подвижником, мудрым 
старцем, автором многих 
богословских афоризмов и 
пророчеств. Скончался 24 
сентября 1938 года — те-
перь это день его памяти по 
церковному календарю.

Валерий ИВАНОВ

К больным 
приходят 

музыканты
Первая группа музыкальных 

волонтёров создана в Москве. 
Она будет помогать неизлечимо 
больным, главным образом — па-
циентам с БАС (боковым амио-
трофическим склерозом) — забо-
леванием, в результате которого 
человек из-за слабости мышц те-
ряет способность двигаться, гово-
рить и самостоятельно дышать. 

В августе 15 музыкантов — до-
бровольцев службы «Милосер-
дие» — начали регулярные за-
нятия с тяжелобольными. Пра-
вильно выбранные инструменты, 
композиции, темп и ритм, отвеча-
ющие состоянию пациентов, за-
метно улучшают их настроение. 

— Люди начинают активнее 
дышать, двигаться, — говорит 
волонтёр Анастасия Бельтюко-
ва. — Когда человек не может 
говорить, музыка становится 
единственным средством ком-
муникации, она даёт возмож-
ность выразить свои эмоции.

Участники новой группы 
прошли специальное обучение 
— тренинг по музыкальному во-
лонтёрству, который организова-
ли служба «Милосердие» и фонд 
«Живи сейчас» при поддержке 
проекта «МузТерапевт.ру».

Помочь больным БАС мож-
но на сайте www.miloserdie.ru/
friends/about/bas.

«Дому 
для мамы» 

нужна ваша 
помощь

Кризисный центр «Дом для 
мамы» церковной службы «Ми-
лосердие» ищет добрых лю-
дей, готовых временно предо-
ставить своё жильё для про-
живания подопечных центра. 
Это женщины в отчаянной си-
туации — беременные или с 
малышами, но бездомные и 
без денег. Руководитель цен-
тра Мария Студеникина рас-
сказывает историю одной из 
таких мам:

— Она приехала из Кабарди-
но-Балкарии, вышла замуж в 
Москве, родила сына. Муж вы-
пивал, бил её. Не выдержав, она 
забрала ребёнка, восьмилетне-
го мальчика с умственной отста-
лостью, ушла из дома и факти-
чески оказалась на улице. Их 
приютили в «Доме для мамы».

Сейчас эта женщина устра-
ивается на работу, но оплачи-
вать съёмное жильё пока не 
может, поэтому центр ищет 
благотворителей. Ситуация 
типичная: мамы нуждаются 
в поддержке, пока сотрудни-
ки центра помогают им офор-
мить льготы, устроить дети-
шек, начать самостоятельную 
жизнь. За четыре года работы 
в «Доме» получили приют уже 
174 мамы и 186 детей.

Телефоны для желающих 
помочь: (495) 678-7546, 8-965-
262-9878.

М И Л О С Е Р Д И Е

В эти дни созрели плоды 
в самом необычном мона-
стырском саду. На террито-
рии московского Новоспас-
ского монастыря уже мно-
го лет действует уникаль-
ный абрикосовый питомник. 
Здесь собрана самая полная 
коллекция сор тов, которые 
можно выращивать в сто-
личном регионе. Это насто-
ящий генофонд московских 
абрикосов.

— Здесь есть всё, что толь-
ко может расти в Москве, — 
говорит биолог Лариса Кра-
маренко, которая создава-
ла этот чудо-сад с начала 
1990-х годов.

Она рассказала, что осно-
вой коллекции стали сор-
та, выведенные знаменитым 
учёным Алексеем Константи-
новичем Скворцовым в Бота-
ническом саду МГУ. В 1990-е 
годы, когда многое в стране 
разваливалось, оказалась под 
угрозой и эта ценнейшая по-
пуляция. Тогда-то террито-
рия Новоспасского монасты-
ря и стала надёжной площад-

кой для сохранения уникаль-
ных сортов. Здесь с помощью 
монахов и монастырских са-
доводов учёные не толь-
ко сохраняют, но и развива-
ют абрикосовую коллекцию, 
создают новые сор та, рас-
пространяют их по другим 
питомникам, в том числе и 
по садовым участкам других 
монастырей, например Ни-
коло-Угрешского, Зачатьев-
ского, Крутицкого.

Сейчас в саду обители де-
сятки сортов абрикосов, ко-
торые дают хороший уро-
жай. Среди них такие по-
пулярные, как «Лель» и, ко-
нечно, уникальный под 
названием «Новоспасский».

— Когда-то в Москве не 
было даже слив, — говорит Ла-
риса Крамаренко, — а теперь 
они растут в каждом саду. На-
деюсь, так будет и с абрикоса-
ми. В нашей зоне есть будущее 
только для московских сортов 
абрикосов, поэтому я стара-
юсь раздавать людям сеянцы 
и прошу всех общими усили-
ями продвигать эту культуру.

Валерий ИВАНОВ

Подробнее об этом мож-
но прочитать на сайте 
Новоспасского монасты-
ря: novospasskiymon.
ru/news/3049-zdes-
sokhranilas-kollektsiya-
moskovskikh-abrikosov

В Новоспасской обители — 
удивительный урожай 
абрикосов

Русский святитель Лука 
помог и киприотам
После новых исцелений чудотворные мощи вернулись в Крым

Святыня с Афона 
прибудет в Москву 
в сентябре

Биолог Лариса 
Крамаренко 

вырастила 
в обители 

чудо-урожай

Женщина 
выздоровела 
у святыни 
в храме

Земский врач Валентин 
Войно-Ясенецкий — 
будущий святитель. 

Фото 1915 года

Силуан Афонский, фото 
30-х годов XX века 
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

— Моя кругосветка уда-
лась с Божией помощью, 
— заявил на пресс-конфе-
ренции священник-путе-
шественник Фёдор Коню-
хов. Он установил миро-
вой рекорд, обогнув земной 
шар на воздушном шаре за 
11 дней. Отец Фёдор расска-
зал, как не раз подвергался 

во время полёта смертель-
ному риску.

— Меня затягивали разря-
ды молний, — вспоминает 
священник. — При использо-
вании такого количества то-
плива, как в тот момент, мог 
произойти взрыв. «Наверное, 
у меня так много грехов, что я 
сгорю не в аду, а ещё при жиз-

ни», — стал думать я, но, види-
мо, Николай Чудотворец был 
и там, потому что я выскочил.

Отец Фёдор брал с собой 
крест, в котором были мощи 
46 святых. 

— Когда я летел, — пове-
дал он, — то молился и гово-
рил Господу Богу, святым и са-
мому себе, что нельзя мне па-

дать в океан. Представляете, 
если бы я упал в океан и уто-
нул? Сколько бы мощей ушло 
под воду! С собой у меня была 
и икона Божией Матери, ко-
торую написали монахи в мо-
настыре Ватопед. Намолен-
ная икона. Сейчас мы хотим, 
чтобы эта икона была в хра-
ме, сделаем хороший киот.

Фёдор Конюхов защищался молитвой 
от падения в океан

Сенсационное сообщение 
опубликовала лондонская 
газета Independent. Она 
рассказала о том, что впер-
вые в истории археологи 
обнаружили в израильском 
городе Ашкелон захороне-
ние филистимлян — наро-
да, против которого, соглас-
но Библии, воевали израиль-
тяне. «После десятилетий из-
учения того, что после себя 
оставили филистимляне, 
мы, наконец, встретились 
лицом к лицу с самим наро-
дом. С этим открытием мы 
близки к разгадке их проис-
хождения», — цитирует изда-
ние одного из руководителя 
раскопок, профессора Дэни-
ела Мастера.

Раскопки длились бо-
лее 30 лет. Обнаруженные 
захоронения позволили 
учёным сделать вывод, что 
филистимляне, вопреки 
распространённому сте-
реотипу, были достаточно 
развитым народом. 

Согласно Библии с фи-
листимлянами воевал из-
раильский народ, когда 
вернулся в Палестину из 
египетского плена. Извест-
ный библейский герой 
Самсон погиб, находясь в 
плену у филистимлян. Са-
мым известным фили-
стимлянином был Голиаф 
— воин-гигант, побеждён-
ный святым Давидом в по-
единке.

Одна из тайн Библии близка к разгадке

«Давид и Голиаф». 
Картина И.Е.Репина 

(1915 год)

Последние исследования 
доказывают, что посещение 
церковных служб улучшает 
физическое и психическое 
здоровье людей, увеличивает 
продолжительность их жиз-
ни. Об этом на днях расска-
зал известный профессор ме-
дицины Тайлер Ван дер Вее-
ле в своей нашумевшей статье. 
Её перевод опубликовал сайт 
Правмир.

Профессор приводит и ана-
лизирует множество данных, 
полученных учёными Гарвард-
ского университета, и прихо-
дит к выводу, что посещение бо-
гослужений благотворно влия-
ет на здоровье, потому что «оно 
интенсивно формирует миро-
воззрение, поведение, убежде-
ния и чувство смысла и цели 
жизни». По мнению профессо-
ра, существует много путей от 
религии к здоровью, хотя не все 
они изучены и понятны учёным. 

«Тем не менее для тех, кто 
имеет религиозные убежде-
ния, но не посещает службы, — 
пишет Ван дер Вееле, — иссле-
дования по связи религии и 
здоровья ставят вопрос о том, 
не теряют ли они нечто важ-
ное из совместного религиоз-
ного опыта, который оказы-
вает мощное воздействие, по 
крайней мере на здоровье, и, 
возможно, на многое другое».

Одним из самых громких 
событий этого года стал ре-
ферендум в Великобритании 
о выходе страны из Евросо-
юза (Brexit). Среди множе-
ства мнений и комментари-
ев по этому поводу выделя-
ется интервью протоиерея 
Андрея Филлипса порталу 
Православие.Ru. Отец Ан-
дрей — англичанин, ставший 
православным священником. 
Он настоятель храма Иоанна 
Шанхайского в городе Колче-
стер, это приход Русской Пра-
вославной Церкви за грани-
цей. По мнению священника, 
еврочиновники и США очень 
хотят оспорить итоги рефе-
рендума и не допустить, что-
бы примеру Великобритании 
последовали другие.

— Они боятся народного гла-
са, — говорит отец Андрей. — 
Кажется, сейчас на Западе во-
обще главный «грех» — это де-
мократия путём референдума. 

Что же касается последствий 
Brexit для православия, то про-
тоиерей убеждён: этот процесс 
замедляет приход к власти еди-
ного мирового правительства и 
воцарение антихриста. Он счи-
тает Евросоюз диктатурой, ко-
торая стала результатом отпа-
дения Европы от Христа. При-
хожане разных национально-
стей, по словам священника, 
поддерживают выход страны 
из ЕС и намерены молиться за 
добрые перемены.

Православный 
англичанин 
молится 
за Brexit 

Учёный 
из Гарварда 
объяснил, 
что церковь 
продлевает 
жизнь
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Выступления российских спорт-
сменов на Олимпиаде в Рио-де-Жа-
нейро вызвали у нас множество пере-
живаний и радости. Были и чудо-по-
беды, такие как у женской сборной по 
ручному мячу. Ведь мало кто верил, что 
наши гандболистки смогут завоевать 
золотые медали. И едва ли не каждый 
их матч становился маленьким подви-
гом. И, по мнению журналиста газеты 
«Коммерсантъ» Андрея Колеснико-

ва, немалая роль тут принадлежала ду-
ховнику олимпийской сборной про-
тоиерею Андрею Алексееву. Колесни-
ков рассказал, что священник очень 
благотворно влиял на всех, с кем об-
щался в ходе Олимпиады. 

«Отец Андрей подходил к спортсме-
нам и сотрудникам команды с такой 
ясной, с такой светлой улыбкой, что 
омрачить её не было ни желания, ни 
сил, — пишет Колесников. — И люди 

шли на молебен уже примерно с та-
кой же улыбкой. Молебен продолжа-
ется минут сорок, и ты по истечении 
этого срока понимаешь с некоторым 
недоумением, что тебе его не хватало».

Священник старался успеть на все 
выступления российских гандболи-
сток, синхронисток, некоторых дру-
гих спортсменов, и везде приходили 
победы. Иногда неожиданные и чу-
десные.

Духовник олимпийцев 
помогал им совершать чудеса

Отец Андрей в Рио 
настраивал наших 

спортсменов на победу 
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С верой против беды

В день, когда я приехала 
к Плужниковым, дома с сы-
ном была только мама Ири-
на. Меня поразило, как тепло 
и по-дружески они общают-
ся, по-доброму подшучивают 
друг над другом. Видно, что 
это счастливая семья. 

У Данила сложное и редкое 
заболевание. В 14 лет его рост 
всего 98 сантиметров плюс 
множество медицинских ди-
агнозов. Однако это не меша-
ет ему вести полноценную и 
полную разнообразных ув-
лечений жизнь. Даня с 11 лет 
выступает на международных 
конкурсах — у него множество 
наград. Играет на синтезаторе, 
рисует, занимается вокалом, 
регулярно навещает в больни-
цах тяжелобольных детей. Те-
перь к этому добавились ещё 
и концерты. И всегда рядом с 
ним любящие родители. 

В семье Плужниковых вера 
занимает особое место. Ири-
на считает, что именно вера 
помогала ей держаться с са-
мого начала, когда ещё не 
было толком никаких диагно-
зов, и помогает по сей день.

— До 10 месяцев Даня раз-
вивался, как обычный ребё-
нок, — рассказывает Ирина. 
— Потом я обратила внима-

ние, что он перестал расти и 
набирать вес. Врачи успокаи-
вали, убеждали, что всё в по-
рядке. Но я чувствовала, что с 
сыном что-то не так. Отпра-
вившись на обследование в 
Краснодар, я впервые услы-
шала о возможном диагнозе: 
ахондроплазия — системное 
заболевание скелета... И это 
было только начало. Сперва 
плакала, нервничала. Потом 
поняла, что моему мальчи-
ку нужно помогать, а не себя 
жалеть. Тогда и взяла себя в 
руки. 

Когда Даня был маленький, 
Ирина какое-то время рабо-
тала вахтёром в общежитии, 
где они тогда жили. Но вскоре 
стало ясно, что с сыном нуж-
но находиться постоянно, и 
она уволилась.

— Вы же по профессии му-
зыкант? — спрашиваю Ирину.

— Я пианистка. Правда, по-
работать по профессии мне 
так и не довелось. Сначала 
дочка маленькая была. В то 
время садиков не было, при-
ходилось таскать её с собой, 
устраиваясь на ту работу, где 
разрешали держать её рядом. 
Например, продавцом. Потом 
родился Даня… С тех пор се-
мью тянет один муж. Он у нас, 
кстати, тоже поющий — в са-
модеятельности участвовал в 

юности и играл на разных ин-
струментах. 

— Данины занятия музыкой 
— ваша идея?

— Да. Синтезатор помога-
ет развивать мелкую мотори-
ку. А началось всё с того, что 
сын стал лет с восьми к роялю 
с интересом подходить. Пре-
подаватель по вокалу посове-
товала попробовать синтеза-
тор и дала телефон педагога. 
Даня проучился два года, и его 
перевели сразу в 4-й класс.

«Мой крестик 
всегда со мной»

— Ты верующий человек? — 
спрашиваю я Даню.

— Конечно. В церкви мы 
бываем один-два раза в ме-
сяц. Но вера всё время в душе 
и в сердце. Со мной всегда мой 
крестик. Я могу его вытащить, 
помолиться, сказать, что ду-
маю, и попросить здоровья 
всем моим окружающим...

Ирина вспомнила, как по-
разил её один храм в Истрин-
ском районе Подмосковья: 

— Однажды мы приехали 
к родственникам в Павлов-
скую Слободу. Рядом с их до-
мом церковь. Старинная: мне 
сказали, что она была по-
строена в XIV веке. Я реши-
ла зайти туда — свечки по-
ставить. Не знаю, что случи-

лось со мной, когда я вошла. 
Из глаз потекли слёзы. Никог-
да прежде со мной подобно-
го не творилось. Думаю, дело 
в том, что место это очень 
намоленное… Даня тоже там 
был. Дома со мной такого не 
происходит. Церкви у нас тут 
молодые, не так давно по-

строенные, или же восста-
новленные. Но у меня и дома 
в укромных местах есть ико-
ны. Ставлю перед ними свеч-
ку, молюсь, прошу помощи и 
прощения.

— Вера помогает вам пре-
одолевать сложности?

— Конечно. Без веры жить 
нельзя. Так же, как и без на-
дежды и любви.

— Точно говорят, что на-
дежда умирает последней, — 
добавляет Даня. — А надежда 
— это вера в исцеление, вера 
в то, что будет всё хорошо. 
Мысль на самом деле мате-
риальна. Ты об этом думаешь 
— и всё на самом деле полу-
чается.

Это тот самый 
мальчик, 
из «Голоса»!

— Ты навещаешь детей, ко-
торые больны онкологией, — 
говорю я Дане, — читала, что 
тебя называют звёздным во-
жатым. Сложно приходить в 
такие места?

— Когда побывал в больни-
це первый раз, был потрясён. Я 
впервые видел тяжелобольных 
детей. Меня поразило, какие 
они добрые. И ещё у них груст-
ные глаза. Но они не отчаива-
ются, несмотря на болезнь.

— У тебя есть домашние 
обязанности?

— В своей комнате всё де-
лаю я сам. Убираюсь, напри-
мер. Маме помогаю в бытовых 

вещах — посуду помыть или в 
магазин съездить. У меня есть 
инвалидное кресло-коляска с 
ручным управлением. На неё 
же права не нужны — просто 
садишься и едешь. 

— О чём мечтаешь?  
— Прожить жизнь счастли-

во. Для этого мне надо стать 
известным музыкантом и 
композитором. Поэтому я по-
еду в Москву, поступлю в кон-
серваторию или в какое-ни-
будь музыкальное училище. 

— Если бы у тебя была воз-
можность, что бы изменил в 
мире?

— Я бы хотел, чтобы не было 
злобы. Мне кажется, если её 
убрать из нашей жизни, это 
будет правильно. Мир не без 
плохих людей. Но мы сами ме-
няем отношение к себе. Рань-
ше, если я куда-то шёл по ули-
це, я слышал в спину: «Ой, смо-
три, какой маленький идёт, вот 
это да-а!» После проекта люди 
оборачиваются со словами: 
«Это тот самый мальчик, из 
«Голоса»!» Надо просто не сда-
ваться, не ныть по каждому по-
воду и идти вперёд.

— А что тебя радует боль-
ше всего?

— Всё!
— Так не бывает!
— А вот бывает! Просто 

надо уметь настраиваться и 
жить без негативных мыслей. 
Просыпаюсь утром и знаю, 
что день будет хорошим.

Елена ХАРО

Молитва Данила Плужникова

Е
го выступление в те-
левизионном шоу «Го-
лос. Дети» стало в этом 
году сенсацией. Побе-
дителем конкурса был 
назван Данил Плужни-

ков — мужественный крошечный 
мальчишка с сильным голосом и 
глубоким, добрым, совсем не дет-
ским взглядом. Многие признава-
лись, что плакали, когда слыша-
ли его проникновенное пение. Я и 
сама не могла сдержать эмоций. 
Поэтому, оказавшись в Сочи, ре-
шила разыскать Даню и его маму 
и поговорить об их жизни. 

Как маленький мальчик из Сочи стал победителем

Просыпаюсь 
утром и знаю: 
день будет 
хорошим!

Юный певец со своей 
любимой мамой
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Всё началось с КВН
В 1967 году, когда я учил-

ся в 5-м классе, очень любил 
смотреть КВН. Особенно мне 
нравилась команда Физте-
ха: ребята были остроумные, 
находчивые, весёлые. Я захо-
тел стать таким, как они, и ре-
шил непременно поступить в 
МФТИ. Увлёкся физикой, уча-
ствовал в школьных олим-
пиадах, поступил в институт, 
потом в аспирантуру. Мой ди-
плом был почти готовой дис-
сертацией: я занимался аку-
стикой океана, связью меж-
ду спутниками и подводны-
ми лодками.

Но когда я поступал в ин-
ститут, то думал, что физика 
объяснит мне, в чём смысл 
жизни. А к 5-му курсу, когда 
мы начали изучать кванто-
вую механику, у меня возник-
ло ощущение, что и препода-
ватели не до конца осознают, 
чему они нас учат, откуда взя-
лись все эти законы и акси-
омы. Я понял, что физика не 
даст мне ответов.

Спецкурс 
по философии

Все аспиранты должны 
были ходить на спецкурсы, 
чтобы сдать кандидатский 
минимум. Я ходил на фило-
софию — её преподавал со-
трудник Института фило-
софии АН СССР Генрих Сте-
панович Батищев. Он читал 
Маркса в подлиннике, потом 
изучал восточные религии, 
в итоге пришёл к правосла-
вию. Стал тайно заниматься 
миссионерством, даже при-
думал секретную терминоло-
гию. Его вызывали на допро-
сы, даже сажали в психушку.

Мы как учёные-физики 
презирали философию, но 
он меня заинтересовал. Из на-
шей группы на его спецкурс 
ходили несколько человек, 
один из которых был партий-
ным. И вот он сразу что-то по-
чувствовал своей партийной 
совестью, сказал: «Я ходить 
больше не буду. Он всё вре-
мя говорит о Боге». Я сначала 
посмеялся, потом начал ана-
лизировать: преподаватель 
говорил нам об «универсуме 
Вселенной, с которым можно 
общаться, как с личностью». 

Я заинтересовался филосо-
фией, начал больше общаться 
с Генрихом Степановичем. Он 
стал приглашать меня к себе 
домой. Однажды дал мне спи-
сок литературы, который, по 
его словам, должен прочитать 
каждый образованный человек. 
Там были и Платон, и Лао-Цзы, и 
индийский эпос, и европейские 

философы... И среди прочего — 
Евангелие от Фомы. Но я нигде 
не смог найти эту книгу. При-
шёл с вопросом к преподава-
телю, а он мне: «Не обязательно 
от Фомы, можно других еванге-
листов почитать». Так я впервые 
прочитал Евангелие.

Меня учили 
конспирации

Однажды Генрих Степано-
вич сказал мне: «Тебе пора 
пойти в посольство внезем-
ной цивилизации». Я снача-
ла удивился, а потом понял 

— в церковь. Тогда ещё опас-
но было, Герман Степанович 
даже учил нас конспирации. 
Помню, советовал: «Разгова-
риваешь по телефону — не го-
вори, что в церковь идёшь, го-
вори, что в больницу». 

И я пошёл в храм Покро-
ва Пресвятой Богородицы в 
селе Акулове к старцу Тихо-
ну Пелеху на исповедь. Он 
меня просто обнял со слова-
ми: «Наконец пришёл!» Так и 
стал ходить. Герман Степано-
вич говорил: «Хочешь что-то 
понять в духовной жизни — 
надо исповедоваться, прича-
щаться, слушать проповеди».

Крутой поворот
После этого моя судьба рез-

ко изменилась. Однажды отец 
Тихон спросил меня, женат ли 
я. Узнав, что да, но не обвен-
чан, сказал: «Надо венчаться».

Нам с женой было по 26 лет. 
Я пришёл к ней с ультимату-
мом: «Или венчаемся, или ты 

мне не жена». Уговорил её 
Генрих Степанович: супруга 
ходила со мной на его лек-
ции. Мы обвенчались тайно, 
при закрытых дверях. И после 
венчания отец Тихон спро-
сил, не ищу ли я работу. Мне 
ещё полтора года надо было 
учиться в аспирантуре. Но я 
зачем-то сказал, что да.

Он дал мне телефон Инсти-
тута радиотехники и электро-
ники Академии наук на Мохо-
вой (ИРЭ), где работал чело-
век, приведший к вере Бати-
щева. К этому моменту я уже 
разочаровался в физике, мне 
не хотелось ни защищать дис-
сертацию, ни оставаться в кол-
лективе Физтеха: там не было 
единомышленников. И я бро-
сил аспирантуру. Зря, кста-
ти: всё равно пришлось защи-
щаться, правда, уже через 10 
лет и по другой специально-
сти — стал заниматься кван-
товой радио физикой, распро-
странением радиоволн.

Устроился работать в ИРЭ и 
проработал там 25 лет: сначала 
инженером, потом младшим 
научным сотрудником, потом 
и заместителем заведующего 
лабораторией. Уволили меня 
только в 2007 году по сокраще-
нию штатов, когда я уже девять 
лет был священнослужителем. 

Если идти к Богу, 
то всем сердцем

Я максималист. Когда при-
шёл к вере, сразу захотел стать 
священником: если идти к 
Богу, то всем сердцем. Но это 
пугало мою супругу, поэтому я 
долго не решался на этот шаг. 
Когда решился, меня пригла-
сили в далёкую епархию — в 
Ульяновск. 1996 год — мне 41, 
и у меня уже пятеро детей. Но 
меня благословили. 

В Ульяновске меня рукополо-
жили в диаконы. Потом я вер-

нулся в Москву и стал служить в 
храме Святителя Николая в Зая-
ицком: сначала три года диако-
ном, а потом священником. И 
служу там до сих пор. 

«Как Он решит, 
так и будет»

Став священником, я пере-
живал, что могу не справить-
ся. И вот через месяц после 
рукоположения приходит 
ко мне женщина с просьбой: 
в лыткаринской больнице 
умирает старичок и просит 
его крестить. Врачи сказали, 
ему дня три осталось. Правда, 
есть условие, чтобы его ни о 
чём не спрашивали. 

Это невозможно, но я ре-
шил на месте разобраться. 
Приехали. Неврологическое 
отделение, лежачий больной. 
Начал с ним разговаривать, 
оказалось, что он всю жизнь 
преподавал научный комму-
низм, боялся, что, если я уз-
наю, откажусь его крестить. 

Стали читать подготови-
тельные молитвы. Он лежал, 
потом говорит: «Нехорошо, 
надо хотя бы сесть, такое ве-
ликое действие». Ему помогли 
сесть. Через некоторое вре-
мя он просит помочь встать, 
хотя до этого лежал несколь-
ко недель. И он смог просто-
ять всё таинство.

У него на тумбочке была 
фотография Плащаницы. По-
сле крещения он показал мне 
на фото: «Как Он решит, так 
и будет». Это стало для меня 
уроком: он сразу понял то, 
что некоторые люди не ос-
мысливают, годами посещая 
церковь. Не надо что-то вы-
прашивать у Бога, надо поло-
житься на Его волю.

Его, кстати, через неделю 
выписали. Он ещё месяца три 
прожил.

Алёна КАЛАБУХОВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Как учёный-физик нашёл смысл жизни и стал священником

Протоиерей ВЯЧЕСЛАВ КУЛИКОВ: 

Меня направили 
в посольство 
внеземной цивилизации

Умирающий 
боялся, 
что я 
откажусь 
его крестить, 
если узнаю, 
что он 
преподавал 
научный 
коммунизм

5 фактов
об отце 
Вячеславе
1  Окончил Московский 

физико-технический ин-
ститут. Тема диплома — 
связь между спутниками 
и подводными лодками.

2  Евангелие впервые про-
читал, когда учился в 
аспирантуре.

3  Защитил диссертацию 
по квантовой радиофи-
зике.

4  25 лет работал в Инсти-
туте радиотехники и 
электроники АН СССР. 
Последние девять — бу-
дучи священником. 

5  В его семье пятеро детей: 
три сына и две дочки.
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
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«Меня тянуло 
в Данилов 
монастырь»

— Алла, когда вы приняли 
крещение? 

— Мне было лет восемь, 
когда мама повела меня и се-
стру в храм на крещение. Ку-
пила нам тогда «Библию для 
детей». С тех пор я стала за-
думываться о Боге, о вере. Но 
не помню, чтобы мы дома об 
этом беседовали. В советское 
время вера порицалась, люди 
сдерживали свои чувства. Это 
теперь мама стала верующей, 
даже поёт в храме. 

— Бывали тогда в монасты-
рях?

— Кажется, в 7-м классе мы 
с подружкой начали ездить в 
Данилов монастырь. Не зна-
ли толком никаких молитв. 
Просто ходили там, гуляли 
и молились, как умели. Моя 
бабушка над нами подшучи-
вала: «Какие такие грехи вы 
туда ездите замаливать?» Но 
нам нравилось там бывать, 

дышать тем воздухом, ино-
гда я покупала иконы в мона-
стырской лавке.

Как отец Герман 
помогает людям

— У вас есть любимая 
икона? 

— Казанская икона Божи-
ей Матери. Она вошла в мою 
жизнь вместе с ленкомовским 
спектаклем «Юнона и Авось», 
в котором я играла Кончиту. 
Помните, главный герой мо-
лился именно перед этим об-
разом? Незадолго до того, как 
я получила эту роль, я потеря-
ла крестик и очень расстрои-
лась. Но мне сказали, что это 
не страшно, что в моей жиз-
ни может произойти серьёз-
ная перемена. И действитель-
но, вскоре мне дали роль Кон-
читы. Большой удачей для 
меня было и участие в филь-
ме Владимира Ивановича Хо-
тиненко «Наследники» — там 
есть очень серьёзная и важ-
ная идея.

— Были у вас моменты, 

когда вы явственно чувство-
вали присутствие Бога? 

— Самый яркий — это мо-
мент рождения ребёнка. Со-
вершенно удивительное чув-
ство эйфории. Ещё запом-
нился случай, когда я наяву 
увидела силу Слова Божье-
го. Поступая в институт, я ре-

шила съездить за благосло-
вением в Троице-Сергиеву 
лавру. Мы с подружкой узна-
ли, что там служит отец Гер-
ман, очень сильный батюш-
ка. Войдя в храм, поняли, что 
он отчитывает людей, в кото-
рых вселяются бесы. То, что я 
увидела, вызвало у меня по-
трясение. Женщины вопи-
ли мужскими голосами. Муж-
чина, которого отец Герман 
окропил святой водой, слов-

но получил удар в грудь и пу-
лей вылетел из храма. Отец 
Герман подходил к каждому 
и говорил: «Изыди!» Мне по-
казалось, что из меня тоже 
что-то вышло, у подруги ли-
лись слёзы. Позже я услыша-
ла, как мужчина, ранее выбе-
жавший из храма, говорил ка-
кой-то старушке: «Ну, сегодня 
уже получше было». То есть он 
не раз приходил к отцу Герма-
ну за помощью.

«Очень хочется 
причаститься»

— Молитва вам помогает?
— Конечно, чувствую и под-

держку, и помощь, и защиту. 
Когда моя старшая сестра ро-
жала, мы с мамой очень пере-
живали. И вот я поставила све-
чу перед иконой, стала молить-
ся, а потом произнесла: «Госпо-
ди, помоги! Сделай так, чтобы, 
когда эта свеча догорит, Све-
та уже родила». И происходит 
невероятная вещь: свеча дого-
рела, и буквально через мину-
ту мама прислала мне сообще-
ние: «Родилась девочка».

— Свою дочь Анечку вы 
уже крестили?

— Да, у неё очень хороший 
крёстный папа, воцерковлен-
ный. Мы с ним беседуем на мно-
гие темы, в том числе о воспи-
тании, о вере. Он познакомил 
меня с отцом Сергием, который 
прежде служил в греческом хра-
ме на Китай-городе, он ответил 
мне на многие вопросы. 

— Вы можете назвать себя 
человеком церковным?

— Я пока на пути. Возможно, 
потому, что ещё недостаточно 
окрепла в вере. Меня кое-что 
смущает. У нас был случай, когда 
я привела Анюту первый раз на 
причастие и кто-то сделал рез-
кое замечание, что я ребёнка не 
так держу. Анюта испугалась и 
не захотела причащаться. А по-
том мы удачно выбрали время и 
попали в спокойную, доброже-
лательную обстановку. Батюш-
ка с дочкой ласково поговорил, 
и Анюте стало очень интерес-
но. Теперь она сама меня спра-
шивает: «А когда мы пойдём в 
церковь?» К сожалению, я пока 
не могу решиться на исповедь, 
ведь раскаиваться надо искрен-
не. Но мне очень хочется при-
частиться. Люди, которые это 
делают регулярно, говорят, что 
на них сходит удивительная, не 
сравнимая ни с чем благодать.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

Свеча 
догорела, 
и через минуту 
мама прислала 
сообщение: 
«Родилась 
девочка»

А
лла Юганова — одна из ведущих актрис театра «Лен-
ком», Театра музыки и поэзии Елены Камбуровой. Зри-
тели знают её и по многим ролям в кино, в таких филь-
мах, как «Сибирочка», «Достоевский», в недавней кар-
тине «Наследники». В её жизни не раз бывали не-
обычные ситуации, в которых ей помогала молитва.

Известная актриса — о силе молитвы, 
о неслучайных совпадениях и о своём пути к вере  
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АЛЛА ЮГАНОВА: 
Казанская икона 
вошла в мою жизнь 
на ленкомовской сцене
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                                        ПРОПОВЕДЬ

Чем измерить 
главное в мире

Мы вспоминаем одно из са-
мых кошмарных злодеяний, 
которое было сделано чело-
веком. Царь Ирод знал, что 
перед ним праведник, что он 
говорит правду. Но для того, 
чтобы угодить своим стра-
стям, убийственным и для 
него, и для его ближних, он 
велел приготовить страшное 
блюдо дьявольского торже-
ства. И на блюде этом была 
принесена голова великого 
праведника Иоанна Предте-
чи. Злоба людская убила его. 
Он был принесён в жертву, 
был убит этим миром, как и 
его Учитель, как и Христос. 

Но эти жертвы бесконеч-
но необходимы. Потому что 
всё главное для нас измеряет-
ся жизнью нашей и смертью. 
Никакой другой цены в этом 
мире нет. Только наша жизнь 
и наша смерть. 

Иоанн Предтеча всегда 
был абсолютно готов запла-
тить эту цену. И тогда, когда 
он призывал народ к покая-
нию, то есть — к изменению. 

Он жил, пренебрегая 
всем временным

Только представьте себе, 
приходит к нам какой-то че-
ловек и говорит: вам всем надо 
измениться, вы неправедны. 

Какова будет реакция лю-
дей? А он говорил это и рим-
ским воинам, и фарисеям, и 
саддукеям, вызывая их нена-
висть. Каждому надо изме-
ниться, покаяться. Потому 
что покаяние это и есть из-
менение.

И всемогущему царю Ироду 
он говорил: и тебе надо изме-
нить свою жизнь. Потому что 
нельзя жить во лжи. Нельзя 
время от времени приглашать 
Иоанна Предтечу для замеча-
тельных богословских бесед, 
а потом жить бесчинно. Нель-
зя работать на двух господ. Не-
даром в Каноне Иоанну Пред-

тече мы не раз слышим про-
тивопоставление искренней 
и чистой жизни Иоанна Пред-
течи притворной, привремен-
ной жизни Ирода и всех, кто 
служит не Богу, а миру сему.

Притворность сразу рожда-
ет временность жизни. А ис-
кренность рождает вечность. 
В Иоанне Предтече ничего от 

временного не было. Он вошёл 
в вечность с самого начала сво-
ей жизни. И жил в ней, совер-
шенно пренебрегая всем, что 
касается временного.

Не надо 
обманываться

Ну а как же мы с вами? Мо-
жем ли мы с вами сказать, что 
хоть в чём-то прошли путь 
такого великого святого, да 
и всех святых? А ведь иного 
пути к Богу не существует.

И, наверное, тяжкие упрёки 
совести будут ответом на этот 
наш вопрос. Мы понимаем, на-
сколько мы служим миру. Слу-
жим под множеством пред-
логов, очень часто действи-
тельно серьёзных. Но не надо 

обманываться: живя таким об-
разом, мы не сможем по-на-
стоящему приблизиться к 
Богу. Может быть, — на какие-
то мгновения, и то — слава 
Тебе, Господи! Но так, как это 
возможно человеку, как это 
возможно каждому из нас, мы 
с Богом соединиться не мо-
жем, пока не отринемся от все-
го суетного. Именно потому, 
что цена всего главного в этом 
мире — наша жизнь и смерть.

Что мы выбираем
Но что же делать нам? Мы 

видим все свои ограничен-
ности и все свои немощи. И 
есть тот путь для нас, немощ-
ных и слабых, который пре-
доставлен нам Богом, вели-
кими святыми, бесконечно 
любящими нас. Наша наде-
жда в том, что у нас есть пра-
вильный выбор и правиль-
ные ориентиры. Идеал для 
нас не Ирод, Иродиада и Са-
ломия, а всё-таки — Иоанн 
Предтеча, преподобный Се-
рафим Саровский, Сергий 
Радонежский, священному-
ченик Иларион (Троицкий) 
и другие великие святые. Мы 
осознаём, что их жизнь недо-
стижима для нас во всей пол-
ноте, но всё же мы прослав-
ляем этих истинных друзей 
Божиих. И этим самым про-
славлением, этим нашим сер-
дечным стремлением к ним 
мы уже приближаемся к Богу. 
Их силами, их примером мы 
отходим от притворного и 
привременного. 

И когда мы говорим: «Свя-
тый Предтече Спасов Иоан-
не, моли Бога о нас» — это 
прекрасное и величайшее 

событие в нашей жизни. Мы 
свидетельствуем перед Бо-
гом и перед всем миром, что, 
несмотря на все наши немо-
щи, главное для нас — это не 
могущество Ирода, не сла-
дострастие Иродиады, не 
увлечённость круговертью 
жизни Саломии. Тогда как, 
к несчастью, множество лю-
дей в мире, если у них спро-
сят об их ориентирах, выбе-
рут именно это. Выберут не 
друзей, а недругов Божиих. 

Но всё же мы, христиане, в 
своём сердце в лучшие мину-
ты жизни выбираем именно 
их — друзей Божиих. И таким 
образом, хотя бы этим стано-
вимся ближе к Богу, а по мо-
литвам этих святых — и ря-
дом с Богом. А когда в нашем 
сердце пробуждается по-на-
стоящему совесть и наше от-
вращение к притворному и 
привременному становится 
действительно огненным и 
спасительным, тогда и мы на 
время становимся такими, как 
Иоанн Предтеча, как великие 
святые. Когда же этот краткий 
промежуток времени закан-
чивается и мы вновь стано-
вимся самими собой — слабы-
ми, притворными, то это хотя 
бы становится поводом для 
нашего глубокого смирения.

Проповедь 
в Сретенском монастыре 

11 сентября 2010 года

Есть только одна цена — 
жизнь и смерть

11 сентября — Усекновение главы Иоанна Предтечи

Когда наше отвращение 
к притворному становится 
действительно огненным, тогда 
и мы на время становимся 
такими, как Иоанн Предтеча

Полную версию 
читайте
на сайте
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru
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Епископ 
Тихон (Шевкунов) 
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Д
еликатная сфе-
ра — дела сер-
дечные и семей-
ные. Авторы та-
ких вопросов не 
всегда называ-

ют себя, но тема волнует 
многих. Ответить мы попро-
сили председателя Патри-
аршей комиссии по вопро-
сам семьи, защиты мате-
ринства и детства протоие-
рея Димитрия Смирнова.

О сожительстве 
и венчании

— Отец Димитрий, частый 
вопрос: почему для венчания 
обязательна регистрация в 
загсе?

— Потому что загс выда-
ёт свидетельство о том, что 
вы муж и жена. Раньше, ког-
да Церковь была государ-
ственной, священник сам ре-
гистрировал брак. А сегодня 
функции разделены: государ-
ство ставит штамп в паспорт, 
а церковь венчает.

— А без регистрации жить 
— грех? Даже в любви и 
согласии?

— А почему бы тогда не 
сходить в загс? Обычно при-
чина одна: чтобы проще было 
в случае чего расстаться. Брак 
означает совместную соб-
ственность, общие права на 
имущество. Это ответствен-
ность. Если люди её избегают, 
значит — это не семья, а вре-
менное сожительство. «Се-
годня мне удобно — я живу с 
тобой, а завтра будет видно».

— Вы отказываете от при-
частия тем, кто живёт в 
таком союзе?

— Строго говоря, такой че-

ловек должен выходить из хра-
ма при возгласе «Двери, две-
ри!». По канонам он не имеет 
права присутствовать на важ-
нейшей части литургии. По-
тому что совершает блудный 
грех и тем самым ставит себя 
вне Церкви. Но сейчас из хра-
ма не выводят, пусть стоит. 
А к исповеди, соборованию 
его допустить нельзя. Хочешь 
стать членом Церкви — соблю-
дай правила. А быть одновре-
менно блудником и христиа-
нином не получится.

— А если человек скроет, 
что с кем-то сожительствует?

— Это абсолютно бессмыс-
ленно. Вы же приходите в 
храм не по указке, а ради сво-
ей души, к Богу, а не к священ-
нику. Бога не обманешь. Если 
ваш союз прочен — вступайте 
в брак и венчайтесь. Если нет 
— прекратите блудить. И тог-
да вам открыт путь в Церковь.

Что до свадьбы 
можно и чего нельзя 

— Девушка спрашивает: 
что можно позволить жени-
ху до брака?

— Очень многое: вести за-
душевные беседы, писать сти-
хи, дарить цветы, сочинять 
песни, стоять под окном, за-
ботиться, любить.

— А целоваться?
— Лучше не надо. Пусть не-

много потерпит.
— А если он просит, тянет к 

дивану, обижается и грозит 
уйти?

— Надо ему объяснить: «Ми-
лый, я из другой системы. Если 
ты меня полюбил и делаешь 
мне предложение, я его рас-
сматриваю. И если соглашусь, 
назначим день свадьбы. Но не 
уверена, что скажу «да», потому 
что раз ты начинаешь с дивана, 
то вряд ли мне подойдёшь».

— А он говорит: к свадьбе 
пока не готов, но без ума от 
тебя…

— Тогда прощай. И если он 
уйдёт — слава Богу.

— Но девушка его любит. И 
уступает,  надеясь позже 
оформить отношения.

— Напрасно надеется. Ка-
кой глупец женится на той, 
которая и так ему принадле-
жит? Он ей годами будет мо-
рочить голову. Скажет, что 
надо скопить на шикарную 
свадьбу, разбогатеть, купить 
дом... Потому что зачем ему 
проблемы? Рядом молодая, 
красивая, я люблю её, она 
меня, живём вместе. Всё пре-
красно! И так будет, пока я не 

встречу в метро другую, кото-
рую полюблю ещё больше…

Об интимном
— Могут ли верующие 

супруги использовать кон-
трацепцию?

— По церковным правилам, 
контрацепция — это покуше-
ние на убийство. И если она 
эффективно сработала, то 
это совершённое убийство. 
Именно так.

— Но бывают же ситуации, 
когда люди не в состоянии 
растить много детей — ни 
сил, ни средств…

— Если православные су-
пруги категорически не хо-
тят иметь больше детей, у них 

есть один надёжный и не свя-
занный с грехом способ — 
воздержание.

Надо ли готовиться 
к семейной жизни

— Как не сделать ошибки, 
выбирая себе пару?

— Нужно долго, не менее 
года, узнавать того человека, 
с кем собираешься жить. За-
давать ему вопросы. Напри-
мер: «У нас будут дома ико-
ны?», «Мы будем воспитывать 
детей в православной вере?». 
Или: «В какой храм ходишь?» 
И если ответ «Ни в какой» — 
есть повод задуматься, стоит 
ли развивать знакомство.

— Бывает, что муж прилич-

но зарабатывает и хочет 
видеть дома хозяйку, мать, а 
женщина сама стремится 
делать карьеру…

— Надо заранее присмо-
треться к родителям своей не-
весты: какие у них отношения, 
какой уклад. Люди часто вос-
производят родительскую мо-
дель поведения. Если у юноши 
в голове один проект, а у де-
вушки другой, то с семейным 
строительством возникнут 
проблемы. Но главное — у них 
должна быть общая цель. 

— Какая? Каждый хочет 
счастья…

— Счастье — это состояние, 
возникающее в хорошей семье. 
А цель православной семьи — 
построение домашней церкви, 
где муж — священник, жена — 
дьякон, то есть его помощник, 
а дети — народ Божий, их надо 
привести к Христу.

— Молодожёны обычно 
думают о другом.

— Поэтому на три брака в 
России приходится два разво-
да. Общая цель исчезла, оста-
лись индивидуальные жела-
ния. Иногда совсем простые: 
возникло влечение — женят-
ся, охладели — развод. Вступа-
ют в брак, чтоб было «кому по-
стирать». Или выходят замуж, 
чтоб в доме «мужиком пахло». 
А потом мучаются.

— Семейной жизни долж-
на предшествовать какая-то 
подготовка?

— Нужно читать духовные 
книги о молитве, о самокон-
троле, о покаянии. И пони-
мать, что будущее — не мак-
симальный комфорт, а служе-
ние ближним. 

Вопросы задавал 
Михаил УСТЮГОВ

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

Как создать 
счастливую семью
Советы читателям даёт протоиерей Димитрий Смирнов

Невеста до свадьбы может 
позволить жениху писать стихи, 
дарить цветы, сочинять песни, 
заботиться, любить
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?
Недавно мне при-
шлось получить но-
мер налогоплатель-

щика. Раньше я уклонялся, 
опасался, что это знак ан-
тихриста, но сейчас всё же 
взял в инспекции официаль-
ную бумагу. Есть ли в этом 
номере какой-то грех?

Михаил

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета при 
Священном Синоде 
протоиерей Мак-
сим Козлов:

— В номе-
ре налогопла-
тельщика, как и 
в других номе-
рах — соцстра-
хования, пенсион-
ных, банковских, ни-
чего богопротивного нет. 
Церковная позиция по это-
му вопросу была высказана 
в решении, принятом на Ар-
хиерейском соборе в 2013 
году. Ещё раньше эту тему 
обсуждала Синодальная бо-
гословская комиссия. Она 
рассмотрела новые техно-
логии учёта персональных 
данных с точки зрения биб-

лейских, церковно-исто-
рических, этических пози-
ций. И пришла к выводу, что 
определённая опасность в 
развитии таких технологий 
имеется, но речь идёт не о 
«знаках антихриста», о воз-
можности вмешательства 
в частную жизнь граждан. 
Государство обязано вести 
учёт, это нужно для выпол-
нения его функций. Вспом-
ним, что Пречистая Дева 
Мария и святой Иосиф Об-

ручник отправились в 
Вифлеем, чтобы ис-

полнить волю ке-
саря — участво-
вать в переписи 
населения. 

Но сегодняш-
ние технологии 

позволяют осу-
ществлять тотальный 

контроль граждан без их со-
гласия, и это вызывает тре-
вогу. Архиерейский собор 
заявил о необходимости 
гарантировать неприкос-
новенность частной жизни, 
усилить ответственность за 
утечку персональных дан-
ных. В документах, кото-
рые выдаёт государство, не 
должно быть символов, ко-

торые носят кощунствен-
ный или нравственно сом-
нительный характер. Если 
эти условия соблюдаются, 
поводов для беспокойства 

нет. Сам по себе номер ни-
чего не символизирует, это 
просто набор цифр. Свя-
щенный Синод чётко опре-
делил: «Никакой внешний 

знак не нарушает духовно-
го здоровья человека, если 
не становится следствием 
сознательной измены Хри-
сту и поругания веры».

Может ли ИНН повредить душе?

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Дева Мария с мужем Иосифом едут на перепись. Фрагмент картины Питера Брейгеля 
Младшего «Перепись в Вифлееме» (ок. 1600 г.). В то время европейские художники 

изображали евангельские сюжеты в обстановке, близкой их современникам. Поэтому 
жаркий палестинский Вифлеем на полотне стал зимним фламандским городком.
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Воскресная 
школа 
приглашает 
взрослых

Мы не раз рассказыва-
ли в нашей газете об од-
ном из самых популяр-
ных в Москве православ-
ных учебных заведений. 
Это воскресная школа для 
взрослых при храме По-
крова Пресвятой Богоро-
дицы в Медведкове. Здесь 
преподают известные бо-
гословы и священнослу-
жители. Обучение бес-
платное. 

Скоро начинается но-
вый набор желающих 
учиться, возраст слушате-
лей — от 16 лет. Собесе-
дования со всеми желаю-
щими поступить в основ-
ную группу взрослого от-
деления (обучение длится 
три года) или на курсы 
«Введение в православие» 
(обу чение длится год) со-
стоятся в среду, 21 сентя-
бря, с 19.00 и в воскресе-
нье, 25 сентября, с 14.00. 
Подробная информация 
о школе, формах и про-
грамме обучения на сай-
те храма pokrovchram.
ru в разделе «Воскресная 
школа». Телефон директо-
ра школы 8-917-542-6853.

Валерий ИВАНОВ
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Тайна 
семейной реликвии

— Маргарита, вы родились в 
семье людей верующих? 

— Да, но тогда люди старались не 
афишировать свою веру. На Пасху мы 
тайком приходили в действующий 
храм по соседству (в Москве их в те 
времена было не так много), чтобы 
своими глазами увидеть крестный ход. 
Я видела, как милиция ловила некото-
рых детей, пришедших с бабушками, 
и отправляла по домам. Дома на Пасху 
бабушка красила яйца, сама пекла ку-
лич. Наверное, пасхальное утро было 
одним из самых запоминающихся в 
детстве. Во дворах устраивались «яич-
ные» бои. Некоторых ребят даже ули-
чали в хитрости: у них было крашеное, 
но деревянное яичко, и им они нано-
сили существенный урон своим това-
рищам. Ведь было принято, что, кто 
разбил яичко, тот его и забирает. 

— Была ли в то время у вас дома 
какая-то православная литература?

— Да, это семейная реликвия — 
очень старое Евангелие. Не знаю, от-
куда оно пришло к нам, возможно, из 
какого-то сгоревшего храма: обложка 
немного оторвана, буквы в тексте раз-
мыты, листы кое-где обожжены. Про-
исхождение этой книги остаётся тай-
ной. Но Евангелие до сих пор живо, и 
текст прекрасно читается. Естествен-
но, мы его всячески оберегаем. 

Мечта 
о Благодатном огне

— Теперь для посещения храмов 
преград нет… 

— Конечно же, меня очень раду-
ет и строительство новых храмов, и 

восстановление старых. Я ещё пом-
ню те времена, когда многие храмы 
использовались не по назначению, 
как, например, храм Святой Мучени-
цы Татианы при МГУ — в нём был те-
атр. Я была очень рада, когда и этот 
храм, и многие другие были возвра-
щены Церкви, и там снова начались 
богослужения. В прошлом году я 
была под Владимиром, посетила из-
вестную на весь мир церковь Покро-
ва-на-Нерли. Внешняя картина пол-
ностью соответствовала тому, что 
я ожидала увидеть, но внутри ещё 
шли реставрационные работы. Од-
нако несмотря на это, женщины до-
ставали платки, надевали юбки, пре-
жде чем войти в храм. 

— Бываете ли в паломнических 
поездках?  

— Да, я была на Валааме, в Кижах, 
в Оптиной пустыни, у Святой горы 
Афон. Путешествовала по самым 
известным храмам Золотого кольца 
России. Во время гастролей по Изра-
илю довелось побывать в храме Гро-
ба Господня. Жаль, что это было не 
в Великую субботу. Поэтому очень 

хочу ещё раз посетить Иерусалим 
в последнюю неделю Великого по-
ста, чтобы самой увидеть чудо схож-
дения Благодатного огня и, может 
быть, прикоснуться к нему.  

В паломнических поездках я ко-
нечно же прикладываюсь к право-
славным святыням, молюсь о здра-
вии родных и близких, вспоминаю 
тех, кто уже ушёл. Из паломничества 
всегда возвращаюсь обновлённой и 
вдохновлённой. 

Перед усыновлением 
пошла к духовнику

— Происходило ли с вами то, что 
называют чудом? 

— Думаю, да. Со мной произошло 
чудо обретения — я обрела своих де-
тей Серёжу и Леру. Это самое глав-
ное чудо в моей жизни, о котором 
не устанно молилась и до сих пор 
возношу молитвы благодарности за 
то, что я обрела счастье быть мамой.

— Есть ли у вас духовный отец? 
Советуетесь ли с ним?

— Конечно! Всегда беру благосло-
вение перед началом каких-то се-
рьёзных дел. Например, когда еду с 
группой «Мираж» на гастроли в дру-
гую страну. Или — когда задумыва-
емся о новой концертной програм-
ме. Перед принятием решения об 
усыновлении Серёжи и Леры я тоже 
сначала попросила благословения, 
хотя о моём желании мой духовник 
уже знал, мы много раз разговарива-
ли на эту тему. И он всячески поддер-
живал мою идею, за что я не устаю 
его благодарить и по сей день. Из-
начально я очень переживала, всё 
ли благополучно будет у моих деток, 
смогут ли они принять меня, каки-

ми будут расти. И мой духовник всё 
время наставлял меня, что главное — 
это любовь, вера и надежда, но осо-
бенно любовь к своим детям, имен-
но она поможет преодолеть всяче-
ские сомнения. Так оно и вышло! 

— Детей уже приобщаете к вере?
— Конечно, мы посещаем вместе 

с Серёжей и Лерой храм, они много 
знают, читают. Им нравится прича-
щаться, они сами составляют списки 
своих проступков за неделю, чтобы 
рассказать о них батюшке на испо-
веди. Я уверена, что деток надо с ма-
лых лет приучать ходить в храм, и 
тогда все вопросы для них будут ре-
шаться гораздо проще. Я знаю, что 

многие взрослые часто жалуются, 
что им страшно покаяться, расска-
зать священнику о своих грехах. Всё 
из-за того, что они не приучены это 
делать с детства. Детям гораздо про-
ще — они сами «рвутся в бой», вы-
страиваются в очередь со своими 
записочками. Это всегда очень тро-
гательно наблюдать.

— Как переживаете трудности?
— С молитвой на устах. Я знаю, что 

Господь Бог не даёт нам сверх того, 
что мы можем вынести, пережить. 
Трудности — это всего лишь испы-
тания нашей веры и стойкости на-
шего духа. 

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

Мои дети сами 
составляют 
списки своих 
проступков 
за неделю, чтобы 
рассказать о них 
батюшке 
на исповеди

Популярная певица о главном чуде в своей жизни

МАРГАРИТА СУХАНКИНА: 

Трудности 
переживаю 
с молитвой

Н
е так дав-
но знамени-
тая солистка 
группы «Ми-
раж» Марга-

рита Суханкина приня-
ла активное участие в 
проекте «Ванечка», ко-
торый реализуется при 
поддержке Синодаль-
ного отдела по делам 
молодёжи. Цель этого 
проекта близка Марга-
рите лично — это по-
мощь в вопросах усы-
новления детей.  

Серёжа и Лера 
с удовольствием 

ходят в храм 
со своей мамой 
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Компартия пыталась 
стать «церковью»

— Карен Георгиевич, мы 
видим, как в мире идёт борь-
ба веры и неверия. Что вы об 
этом думаете?

— То, что происходит сей-
час на Западе, напоминает 
кризис христианской циви-
лизации. Ислам моложе хри-
стианства на семь веков. Мы 
ужасаемся тому, что вытворя-
ют экстремисты, но если со-
поставить с тем, как вели себя 
в XIV-XV веках христианские 
народы, то можно увидеть 
много похожего. Те же ре-
лигиозные войны, нетерпи-
мость, жестокость. Если же 
говорить о нашей стране, то 
у меня ощущение, что хри-
стианская вера укрепляется. 
Вижу, сколько молодёжи хо-
дит в храмы, а ведь никто не 
заставляет. Это новое, и это 
радует.

— Вера в России — добрая 
традиция или способ само-
сохранения, выживания?

— Думаю, русский народ 
глубоко религиозен, вера — 
важная часть нашего миро-
ощущения. Даже советский 
период нельзя назвать пери-
одом неверия. Прагматич-
ную марксистскую теорию в 
России сумели превратить в 
своего рода религию со «свя-
щенными» текстами Марк-

са и Ленина, ритуалами, су-
дилищами и инквизицией. 
Компартия пыталась испол-
нять роль «церкви». И так по-

лучилось не потому, что кто-
то специально задумал, а по-
тому, что это соответствовало 
складу общественного созна-
ния. Видимо, необходимость 
веры — генетическая особен-
ность нашего народа. А вот в 
азиатских странах, на мой 
взгляд, такой веры нет. Буд-
дизм — это скорее филосо-
фия. Конфуцианство — эти-
ческое учение. Синтоизм — 
почитание предков. У меня 
чувство, что в Китае или Япо-
нии люди живут без необхо-
димости ощущения Бога. Рос-

сия же такая страна, которая 
без веры не может.

Каренин в романе — 
искренне верующий 

— Как относились к рели-
гии в вашей семье?

— Папа происходил из ари-
стократической семьи и был 
крещёным, но считал себя 
атеистом. По отцу мой род 
довольно древний — это род, 
который считается основате-
лем Карабаха как княжества. 
Религиозной была бабуш-
ка по маминой линии. Это 

была простая русская дере-
венская женщина, чудесный 
человек. Она меня тайно кре-
стила. Тайно потому, что, как 
рассказывала мама, папа был 
против. Я, как и многие в то 
время, вырос атеистом. К по-
ниманию того, что миром ру-
ководит некая сила, которую 
мы называем Богом, я при-
шёл, когда мне было уже за со-
рок. Причём я пришёл к этому 
постепенно, просто наблю-
дая жизнь. Меня никто этому 
не учил. Но я не могу назвать 
себя воцерковленным чело-
веком, не очень часто бываю в 
храме. Но перед началом но-
вой картины обязательно иду 
в церковь и ставлю свечу. 

— Так было и с фильмом 
«Анна Каренина»?

— Да. Я тяжело входил в эту 
картину, были большие со-
мнения. Для меня это новый 
опыт. Любовь в моих филь-
мах была, но картин о люб-
ви я до этого не делал. Никто 
лучше Толстого не написал о 
взаимоотношениях мужчины 
и женщины. Там такие потря-
сающие повороты, нюансы, 
он удивительно точно и тон-
ко это видел и чувствовал. Я 
рад, что снял этот фильм.

— Можно сказать,  что 
«Анна Каренина» — роман 
о вере?

— Да, в какой-то степени. 
Каренин — очень сложный 

персонаж, в нём как раз за-
ложен взгляд верующего че-
ловека на всё, что происхо-
дит. Он верующий, искренне 
верующий. А в том, что дела-
ет Анна, много иррациональ-
ного. Для Каренина поступок 
супруги — это преступление 
перед Богом.

«Папа дал правило 
на всю жизнь»

— Ваш фильм «Город Зеро», 
снятый в 1988 году, оказался 
пророческим: многие зрите-
ли увидели в нём аллегорию 
будущего распада СССР. Это 
результат ваших размышле-
ний или наития? 

— Никогда не снимал кино 
рационально. В кино я иду 
именно от чувства. Понятно, 
что за этим есть мысль, но 
порой я даже не всегда пони-
маю, почему делаю так, а не 
иначе. Просто чувствую, что 
так будет хорошо. Мне кажет-
ся, смысл искусства — позна-
ние мира через чувства. 

— Есть библейское выра-
жение, которое вам особен-
но близко?

— Евангелие — необыкно-
венная книга, там много мо-
ментов, которые на меня ока-
зывали и оказывают колос-
сальное воздействие. Особен-
но Нагорная проповедь. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

  _                                ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Перед началом 
новой картины 
обязательно 
иду в церковь 
и ставлю свечу 

«Вера у русского 
 народа в генах»

Кинорежиссёр Карен Шахназаров о нашей недавней истории, 
об ощущении Бога и о своём новом фильме «Анна Каренина»

Кадр из фильма 
«Анна Каренина». 

В отношениях супругов 
многое связано с верой
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В 
Третьяковской 
галерее рабо-
тает выстав-
ка «Иван Ай-
вазовский. К 
200-летию со 

дня рождения». Из огром-
ного наследия художника 
отобраны его самые значи-
тельные произведения — 
120 живописных и 55 гра-
фических работ из 16 оте-
чественных музеев, одного 
зарубежного и шести част-
ных собраний.

Пленённый 
тайной мироздания

Широко известны морские 
пейзажи Айвазовского. Но для 
многих посетителей выстав-
ки настоящим открытием 
станут его картины на биб-

лейские сюжеты. Они объе-
динены здесь в разделе «Пле-
нённый тайной мироздания», 
который открывает могучее 
полотно «Сотворение мира». 
Мы видим хаос мироздания, 
«сплетённый» из бурлящей 
воды, клубящегося над ней то 
ли пара, то ли облаков и вспо-
лохов огня. И надо всем — Дух 
Божий, который олицетворя-
ется вспышкой света.

— «Сотворение мира» на-
писано в 1864 году, — говорит 
куратор выставки, доктор ис-
кусствоведения Галина Чурак. 
— А самое первое обращение 
к этому сюжету случилось в 
первые месяцы пребывания 
совсем молодого художника 
в Италии. Он тогда выставил 
картину «Хаос», которая про-
извела грандиозное впечат-
ление. Папа римский Григо-

рий XVI решает приобрести 
полотно для своей коллек-
ции. Айвазовский дарит рабо-
ту понтифику, и она становит-
ся украшением Ватиканской 
библиотеки. А её автор — об-
ладателем золотой медали от 
главы католической церкви. 
Известно высказывание Ни-
колая Васильевича Гоголя по 
поводу этой ситуации: «При-
шёл ты, маленький человек, 
с берегов Невы в Рим и сра-
зу поднял «Хаос» в Ватикане». 
Это была высокая оценка.

Картины для храмов
— Более простая по сво-

им художественным досто-
инствам, но тоже значимая 
картина — «Хождение по во-
дам», — продолжает Галина 
Чурак. — Он писал на этот сю-
жет огромные холсты и не-
большие по размеру полотна. 
Чаще всего они предназнача-
лись для храмов. И картина, ко-
торая демонстрируется на вы-
ставке, создавалась для одно-
го из армянских храмов в Фе-
одосии.  

Айвазовский применил в 
ней одну из своих потряса-
ющих светоносных техник: 
 Иисус Христос изображён на 
полотне в сиянии. 

— Тема хождения по водам 
была важна для Айвазовского 
именно тем, что спасти чело-
века в захлестнувшей его мор-
ской стихии может только на-
дежда на спасение свыше, вера 
в Бога, — считает помощник 
куратора Вера Бодунова. 

Другое произведение с мо-
тивом хождения по водам, 
именуемое «Христос на Ге-
нисаретском озере», присут-
ствует на выставке только в 

виде фотографии: местона-
хождение его неизвестно. 
Фото сделано на последней 
выставке Айвазовского в 1900 
году: автор в почтенном воз-
расте в год своей смерти запе-
чатлён на фоне этой картины.

«Гибель 
корабля «Лефорт» 

Ещё одна удивительная 
картина основана на реаль-
ном трагическом событии. 10 
сентября 1857 года во время 
шторма в Балтийском море 
развалился на части и мгно-
венно пошёл ко дну 64-пу-
шечный линейный парусник 
«Лефорт», направлявшийся из 
Ревеля в Кронштадт на зимов-
ку. Погиб 841 человек. Совре-
менники были потрясены ка-
тастрофой. Внезапность тра-
гедии, отправившей на тот 
свет без покаяния экипаж ко-
рабля и гражданских, среди 
которых были 53 женщины и 
17 детей, послужила импуль-
сом для неожиданного худо-
жественного решения сюже-
та. Вереницы душ праведни-
ков, погибших при круше-
нии «Лефорта», восходят на 
небеса: их забирает Созда-
тель. А грешники не в силах 
оторваться от морского дна…

Елена Литовченко
Выставка продлится 

до 20 ноября. 
Адрес: ул. Крымский Вал, 10

ВЫСТАВКИ                                           

Только по этой фотографии мы можем судить о работе 
Айвазовского «Христос на Генисаретском озере». 

Художник сидит на фоне картины, показанной на выставке 
в 1900 году. Где она сейчас — неизвестно

Как Айвазовский поднял 
«Хаос» в Ватикане 
Библейские сюжеты на выставке великого мариниста

«Хождение по водам». 1847 год

Фрагмент картины 
«Гибель корабля «Лефорт» Картина «Сотворение мира». 1864 год

Души 
праведников 
на картине 
Айвазовского 
восходят 
на небеса, 
а грешники 
остаются 
на дне 

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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ЗНАКОМСТВА

 • Ищу православных подруг. 
Наталья, 50 лет. 
Т. 8-985-269-4670

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. Т. 8-905-770-8646

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Аренда. Семья. 
Т. 8-926-781-0281

 • Куплю комнату, квартиру 
для себя в Москве или 
Московской области. 
Т. 8-916-845-1626, 
Александр

 • Куплю комнату, долю. 
Т. (495) 774-1285

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

РАБОТА

 • Ищу работу охранником 
в монастыре, храме 
суточно. 
Т. 8-962-926-8703

РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru
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Пишу обо всём
— У вас несколько тысяч 

подписчиков, вас активно 
читают в Интернете. Расска-
жите, как стали блогером.

— Всё начиналось с извест-
ного в православных кругах 
форума — мы называем его 
«курайник». Я стал писать там 
свои мысли… Но форум — это 
большой организм, где лег-
ко затерять то, о чём ты пи-
сал месяц назад. Тогда я и ре-
шил завести свой дневник, 
где мог бы излагать мысли. В 
2009 году я открыл свой блог 
в «Живом Журнале». 

— Какие темы тогда подни-
мали?

— Внутрицерковные дела, 
проблемы, связанные со вза-
имодействием христианина 
с миром… Хотелось показать, 
как работают мысли право-
славного человека, потому что 
нас в блогосфере не так мно-
го. Я познакомился с блогера-
ми-священниками, но больше 
всего мне писали миряне. 

— Теперь вы пишете не 
только на православные 
темы, верно?

— Я пишу обо всём. Где бы-
ваю. Какое кино понрави-

лось. О региональном санато-
рии, куда съездил. Кстати, по 
моим постам люди иногда де-
лают выводы, ехать в санато-
рий или нет. У меня есть про-
стенькая фотокамера, стара-
юсь делать фоторепортажи. 
Естественно, реагирую на ка-
кие-то острые события, кото-
рые происходят в мире. 

— В каких социальных 
сетях у вас есть аккаунты, 
кроме «Живого Журнала»?

— Практически во всех: 
«Фейсбук», «ВКонтакте», «Твит-
тер», «Инстаграм», YouTube. 
Хочу попробовать себя в ви-
деоформате. Считаю, что при-
сутствие священника в соци-
альных сетях и блого сфере 
делает Церковь ближе к наро-
ду. Ведь зачастую, даже если 

человек зайдёт в храм, он стес-
няется подойти к священно-
служителю, а тут проще.

Из журналистов — 
в священники 

— Кем вы были до того, как 
стать священником?

— У нас в Церкви много лю-
дей разных профессий: есть 
и военные, и врачи. Есть даже 
действующий заместитель 
главы городской инкассатор-
ской службы! А один рентге-
нолог работал в больнице и 

служил дьяконом. Сам я, ког-
да меня рукоположили в дья-
коны, работал журналистом 
в газете… Потом, естествен-
но, пришлось выбирать, что-
бы не разрываться. 

— Как это произошло?
— В газете мне поручили ве-

сти религиозную рубрику. Я 
никогда не был атеистом, воз-
можно, поэтому выбор пал на 
меня. Однажды перед Пасхой я 
зашёл в храм, увидел людей, ко-
торые готовили храм к празд-
нику: начищали полы, мыли 

окна, и вдруг на меня нахлы-
нула волна какого-то неверо-
ятного внутреннего духовно-
го тепла. Я понял, что это моя 
семья, что меня тянет к верую-
щим людям. Потом архиепи-
скоп Гавриил (ныне покойный) 
пригласил меня к себе. К тому 
моменту я делал православное 
приложение к газете «Самовар» 
— оно называлось «Златоуст». 
И вот спрашивает он меня: «Ну 
что, ты с кем?» Говорю: «С вами». 
Я возглавил в епархии инфор-
мационное агентство. Потом 
меня рукоположили в храме 
Николая Чудотворца. 

Спустя несколько лет я стал 
руководителем пресс-служ-
бы и отдела по связям с обще-
ственностью, даже получил 
Гран-при на фестивале право-
славных СМИ «Вера и Слово». 
Участвовал в развитии епар-
хиального сайта. Подружил-
ся со светскими журналиста-
ми. Даже если возникали кон-
фликтные ситуации, всегда 
мог встретиться с ними и дать 
комментарий. Ведь, по сути, 
пресс-секретарь — это цер-
ковный буфер между епархи-
ей и журналистами. 

Как ребёнку 
выбрать веру

— Некоторые в блогах 
пишут, что ребёнок должен 
сам сделать выбор… 

— Знаете, почему я против 
этого? Когда ребёнок малень-
кий, он вообще мало что вы-
бирает сам. Во что ему оде-
ваться, что кушать — всё это 
выбирают родители. Имя, ро-
дину, родителей, язык, пол он 
тоже не выбирает. Почему он 
должен выбирать веру? Ро-
дители передают ему то, что 
считают для него лучшим.

Мы детей с самого раннего 
возраста начали причащать. 
Это очень важное таинство для 
верующего человека: Господь 
выправляет наши огрехи и не-
совершенства. Может, мы как-
то неправильно воспитываем 
ребёнка, делаем что-то не то. 
Но мы надеемся на Бога в том, 
что он восполнит пробелы, ко-
торые мы допускаем в воспи-
тании. Хотя, естественно, на 
Бога надейся, а сам не плошай. 

— О чём ещё спрашивают 
пользователи в соцсетях, 
когда узнают, что перед 
ними священник?

— Однажды мне написа-
ла женщина. Она жаловалась 
на то, что муж перестал уде-
лять ей внимание и семейная 
жизнь стала разлаживаться. 
Я советовал ей поговорить с 
ним, но она твердила, что он 
приходит уставшим и ни на 
что не реагирует. Я сказал ей: 
«Зачастую у нас бывают про-
блемы из-за нашего упрям-
ства. Вы попробуйте. Лишний 
раз обнимите его, поцелуйте. 
Спросите, как у него дела, ку-
пите какую-нибудь безделуш-
ку вроде зажигалки. Просто, 
чтобы сделать приятное. По-
пробуйте проявить внима-
ние, покажите, как он вам ва-
жен. Ведь добрые дела зарази-
тельны!» Она меня послушала. 
И через некоторое время их 
отношения стали восстанав-
ливаться. Недавно написала: 
«Спасибо вам, у нас всё — сла-
ва Богу». 

Беседовала Елена ХАРО

 Сайт, который ведёт 
отец Святослав, — 
protoinfo.ru/. 
Его блог: 
svyatoslav.livejournal.com

               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

«Имя, родителей, родину 
ребёнок не выбирает, почему 
он должен выбирать веру?»

«Священник в соцсетях
приближает Церковь к народу» 
Так считает иерей СВЯТОСЛАВ ШЕВЧЕНКО — популярный блогер

М
ы познакомились на «Нефору-
ме» — главном летнем блогер-
ском слёте в Казани. Увиде-
ла его сразу: он отличался от 
других блогеров тем, что был 
одет в подрясник, как и подоба-

ет священникам. Улучив момент, подошла и 
представилась. Была приятно удивлена, что 
отец Святослав из Благовещенска прекрасно 
знает нашу газету. Мы договорились о встре-
че и вскоре побеседовали о том, каково это 
— быть священником и одновременно попу-
лярным блогером.
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 200 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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Под византийским 
флагом

В этом году самый боль-
шой греческий остров Крит 
оказался в центре всеобщего 
внимания. Здесь должен был 
состояться Всеправославный 
собор. Однако событие, кото-
рое очень долго готовилось, 
не вышло таким, как задумы-
валось. Всеправославного со-
бора не случилось, не все де-
легации приехали, в том чис-
ле и наша, поскольку общего 
согласия достичь не удалось. 
О причинах уже много сказа-
но. Но даже несостоявшееся 
событие добавило в летопись 
этого удивительного острова 
ещё одну необычную строчку. 
И это очень созвучно всей его 
истории. Здесь вообще много 
парадоксального.

Прежде всего для многих 
посетителей острова часто 
становится открытием, что 
Православная Церковь на этом 
греческом острове вовсе не 
греческая. То есть она не отно-
сится к Элладской Церкви, ко-
торая объединяет почти всех 
греков. Крит — одно из исклю-
чений. Здешняя Церковь носит 
статус полуавтономной, имеет 
свой Синод и подчиняется на-
прямую Константинопольско-
му Патриарху. Над храмами и 
монастырями можно увидеть 
византийский жёлтый флаг с 
орлом. Это Византия.

Чудо-Крест
Впрочем, для православ-

ных гостей острова большого 
значения юрисдикция здеш-
ней Церкви не имеет. Здесь 
— наша общая вера и общие 
святыни, многие из которых 
уникальны.

Одна из них находится в 
монастыре Превели на юге 
острова. Это Чудотворный 
Крест, который привёз сюда 
игумен Ефрем Превелис из 
Константинополя в XVIII 
веке. В хрустальном основа-
нии Креста содержится ча-
стица Святого Древа Господ-
ня. Чудесные истории у свя-
тыни, в том числе исцеления, 
особенно от глазных недугов, 

продолжаются и в наше вре-
мя. Поэтому туристы и палом-
ники стремятся попасть к мо-
менту выноса Креста, чтобы 
поклониться и приложиться. 

А в исторических докумен-
тах описано множество чудес-
ных случаев со святыней. По-
пулярна история из 1941 года. 
Тогда немцы оккупировали 
Крит, а монастырь разграбили. 
Забрали и Крест. Решили от-
править его в Афины на само-
лёте и там продать, но самолёт 
не смог взлететь. Тогда Крест 
перенесли на другой самолёт, 
но и тот вдруг забарахлил. По-
сле этого немцы вернули свя-
тыню в монастырь, где она и 
пребывает по сей день. 

Два подарка 
русского царя

Дорога из Превели идёт по 
извилистым горным дорогам 
через ущелья. При этом в самых 
неожиданных местах вдруг по-
являются на пути небольшие 
храмы и часовни. Некоторые 
из них удивительным образом 
помещаются прямо под навис-
шей скалой, на одном из кру-
тых поворотов горного сер-
пантина. Такова и церковь Ни-
колая Чудотворца. Это один из 
любимых святых на острове. И 
его популярность среди критян 
как-то перекликается с особым 
отношением к православным 
святыням острова со стороны 
последнего русского импера-
тора Николая II.

Здесь хорошо помнят о 
необычных подарках, кото-
рые Николай II делал остро-
ву. Один из них — восстанов-
ление церкви Илии Проро-
ка, разрушенной турками. На 
стене храма можно и сейчас 
прочитать благодарственные 
слова русскому царю. 

А второй его подарок — это 
самый большой колокол в хра-
ме города Ханья. Кафедраль-
ный собор Введения во храм 
Пресвятой Богородицы в Ха-
нье — это сама по себе святы-
ня. Здесь не только удивитель-
ная архитектура и уникальные 
росписи, но и множество сви-
детельств о чудесах. Для жите-
лей города, да и всего остро-
ва, это больше, чем храм. Это 
часть их души, жизни, исто-
рии. 

По следам апостола
Всевозможных православ-

ных реликвий на острове вели-
кое множество, так же как и чу-
дотворных икон, целительных 
источников. Здесь около 700 
храмов, монастырей, часовен. И 
едва ли не в каждой церквушке 
есть своя уникальная святыня.

Многое тут связано с апо-
столом Павлом и его спод-
вижниками, которые здесь 

проповедовали. Когда Па-
вел покидал эти земли, он 
оставил вместо себя своего 
ученика Тита и рукополо-
жил его в епископы. Голова 
Тита хранится сейчас в сто-
лице Крита — Ираклионе, в 
храме, который и называ-
ется собором Святого Тита. 
Эта святыня тоже стала чу-
дотворной.

А исцеляться от онкологи-
ческих болезней, бесплодия, 
психических недугов многие 
едут в женский монастырь свя-
той Марины, особенно в день 
памяти святой — 17 июля. 

Но по-своему удивительны 
не только самые известные 
храмы Крита. Самые силь-
ные впечатления очень мно-
гие получают здесь на бого-
служениях в небольших при-
дорожных церквях и часов-
нях. И в этом тоже одна из 
тайн острова.

Инна АКСАЙСКАЯ

ПЛАНЕТА ПРАВОСЛАВИЕ                                          

Зачем 
ехать 
на Крит
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Здесь хорошо 
помнят 
о русском царе 
Николае II 
и его подарках 

Уникальные святыни можно обнаружить 
на удивительном острове на каждом шагу

Кафедральный собор Введения во храм Пресвятой 
Богородицы в городе Ханья

Часовни в честь святого Николая можно увидеть на дорогах острова…

…а также и на море. Эта церковь святого Николая 
в городке Георгиополис построена на краю волнореза 

в 200 метрах от берега
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ÁÎÃÀÒÅÉØÈÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ

Ñ 11:00 äî 20:00, áåç âûõîäíûõ. Òåë.: 8-495-689-15-54. 
Óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, ä. 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà». 
Õðàì íàõîäèòñÿ íà òåððèòîðèè äåòñêîãî ïàðêà «Ôåñòèâàëü-
íûé», íàïðîòèâ öåíòðà «Ïëàíåòà ÊÂÍ». 
Å-mail: lazarevkniga@mail.ru, www.na-lazarevskom.ru

Íåñêîëüêî òûñÿ÷ íàèìåíîâàíèé ïðàâîñëàâíîé ëèòåðàòóðû ïî 
óìåðåííûì öåíàì. Öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè, cóâåíèðû.

â ôèðìåííîì ìàãàçèíå èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ 
Còàâðîïîëüñêîãî ïðè õðàìå Ñâÿòàãî Äóõà ñîøåñòâèÿ íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå.

ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÉ ÕÐÀÌ çàèíòåðåñîâàí â ñîòðóäíè÷åñòâå 
c ÔÅÐÌÅÐÑÊÈÌÈ ÕÎÇßÉÑÒÂÀÌÈ, â ò.÷. íà ïîñòîÿííîé îñíîâå. 

Ïðè õðàìå ðàáîòàåò ïðîäóêòîâàÿ ëàâêà. Òåë.: 8-926-296-14-47.

ÎÁØÈÐÍÛÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ â Ñåâåðî-Âîñòî÷íîì îêðóãå ãîð. Ìîñêâû — 
ïðè õðàìå ïðåïîäîáíîãî Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî â Áèáèðåâå, ìàãàçèí «Àç. Áóêè. Âåäè» 

(ôèëèàë èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðî ïîëü ñêîãî). 
Ïðàâîñëàâíàÿ ëèòåðàòóðà, èêîíû, öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè è ñóâåíèðû. 

Æäåì Âàñ åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00 ïî àäðåñó: óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî». Òåë.: 8-926-518-92-31.

ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÌÓ ÕÐÀÌÓ ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÓÞ ÐÀÁÎÒÓ ÒÐÅÁÓÞÒÑß: 
• âîöåðêîâëåííûå òðóäîëþáèâûå ðàáîòíèöû íà óáîðêó è êóõíþ (â ò.÷. ïîâàð).
    Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå. 

Òåë.: 8-926-296-14-47 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00);

• ðàáî÷èå ñòðîèòåëüíûõ ñïåöèàëüíîñòåé. 
   Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ.Òåë.: 8-926-206-70-37 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 22:00).

• âîäèòåëè êàòåãîðèé B è Ñ. Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ. Òåë.: 8-926-007-76-88.

Âû ìîæåòå çàêàçàòü ØÎÊÎËÀÄ êî Äíþ Àí ãå ëà è öåð êîâ íûì ïðàçä íè êàì, ñ èçîá ðà æå íè åì íà 
îáëîæêå âàøå ãî õðà ìà èëè ÷òè ìî ãî ñâÿ òî ãî. Èìååòñÿ áî ëåå 80 âè äîâ ãî òî âûõ íà è ìå íî âà íèé. 

Çàêàç ïî òåë.: 8-926-296-56-72 (ïîñ ëå 11:00). svetalazarevskoe@yandex.ru

Â ÏÐÎÄÓÊÒÎÂÎÉ ËÀÂÊÅ ÏÐÈ ÕÐÀÌÅ 
Âñåãäà â ïðîäàæå áîëüøîé âûáîð êà÷åñòâåííûõ ïðîäóêòîâ, ïðîèçâå-
äåííûõ è âûðàùåí  íûõ â åñòåñò âåííûõ óñëîâè ÿõ íà ïîäñîáíîì õîçÿé-
ñòâå ïîäâîðüÿ õðàìà: ÿéöà, òâîðîã, ìîëîêî, ìÿñî, ãðèáû: ñîëåíûå, 
ìàðèíîâàííûå è ñóøåíûå, à òàêæå ìåä, ï÷åëîïðîäóêòû è ìå  äîâûå 
íàïèòêè. Áîëüøîé âûáîð äèàáåòè÷åñêèõ ïðîäóêòîâ.

Âñå ñðåäñòâà îò ïðîäàæè íàïðàâëÿþòñÿ íà ñòðîèòåëüñòâî õðàìà 
â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ â Àëòóôüåâî. Íàøè àäðåñà: 

• óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà íàõîäèò ñÿ ïðè õðàìå 
âî èìÿ Ñîáîðà Ìîñêîâñêèõ ñâÿòûõ. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00.
• óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà ïðè õðàìå 
Ñîøåñòâèÿ Ñâ. Äóõà íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 10:30 äî 20:00.

Â Àëòóôüåâî äåéñòâóåò õðàì-÷à ñîâ íÿ âî èìÿ ñâÿ ùåí íî ìó ÷å íè êà Èî àí íà Ðèæñ êî ãî 
(Àë òóôü å âñ êîå øîñ ñå, 77) — åæåä íåâ íî ñ 8:00 äî 20:00. Òåë.: 8-926-522-10-88.

Â íåé, à òàêæå â ñòðîÿùåìñÿ õðàìå â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ áî ãîñ ëó æå íèÿ ñî âåð-
øà þò ñÿ ïî ñóááîòàì, âîñêðåñåíüÿì, áîëüøèì ïðàçäíèêàì è äíÿì ïàìÿòè ÷òèìûõ ñâÿòûõ: 
Ëè òóð ãèÿ â 9:00, âå ÷å ðíåå áîãîñëóæåíèå â 17:00. Ïîäðîáíåå ñì. íà ñàéòå: HRAMTPRAV.RU

Ïðîäàì çåìåëüíûé ó÷àñòîê 6 ñîòîê ñàä. òîâ. «Ïîëÿíêà», 4 êì îò ïîñ. Øàëèêîâî 
Ìîæàé ñêîãî ð-íà Ì.Î. Íà ó÷àñòêå ùèòîâîé 2-ýòàæ. äîì, 2-ýòàæ. õîçáëîê, òåïëèöà 
18 êâ. ì. Íåóõîæåííûé. Ðàñïîëîæåí íà ïðèãîðêå, çåìëÿ ïëîäîðîäíàÿ, ñîâñåì ðÿäîì 
ëåñ. Ýë-âî, âîäîïðîâîä — íà óëèöå. Õîðîøàÿ äîðîãà. Â 6 êì õðàì â Êíÿçåâî. 

Öåíà — 300 òûñ. ðóá. Òåë.: 8-916-773-12-12  (Ñâåòëàíà)

ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÌ ÑÄÀÅÒÑß ÄÎÌ â Ñåðãèåâîì Ïîñàäå, ñòàíöèÿ æ/ä «Ñåìõîç» 
ßðîñëàâñêîãî íàïðàâëåíèÿ, 5 ìèíóò ïåøêîì îò ñòàíöèè. Äîì áåç óäîáñòâ, áðåâåí÷à-
òûé, 2 êîìíàòû, 2 âåðàíäû. Ìåáåëü åñòü. Ó÷àñòîê 20 ñîòîê. Êðàñèâîå ìåñòî íà ïðè-
ðîäå. Îïëàòà ïîìåñÿ÷íàÿ. 10 ò.ð. + ýëåêòðè÷åñòâî. Ñíÿòü ìîæíî íà äëèòåëüíûé èëè 
êîðîòêèé ñðîê. Òåë. 8-926-111-60-75 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 23:00, Îëüãà).

ÏÐÎÄÀÅÒÑß ÎÄÍÎÊÎÌÍÀÒÍÀß ÊÂÀÐÒÈÐÀ â ã. Ïóøêèíî. 
Àäðåñ: ï. Çåëåíîãðàäñêèé, óë. Îñòðîâñêîãî, ä. 14.  2 750 000 ðóá. — òîðã. Íîâûé äîì, 2012  ã. 
ïîñòðîéêè. 3/5-ýòàæíîãî ìîíîëèòíî-êèðïè÷íîãî äîìà. Îáùàÿ ïëîùàäü: 37 êâ. ì., êîì-
íàòà: 18 ì, êóõíÿ: 10 ì. Ñàíóçåë ñîâìåùåííûé. Ëîäæèÿ çàñòåêëåíà (íà êóõíå). Ðåìîíò 
îò çàñòðîéùèêà. Îêíà ïëàñòèêîâûå (âèä íà ëåñ). Âñÿ èíôðàñòðóêòóðà ðÿäîì. 10 ìèí. 
ïåøêîì äî æ/ä ñò. Çåëåíîãðàäñêàÿ. Òèõîå, óþòíîå ìåñòî äëÿ êîìôîðòíîãî ïðîæèâàíèÿ. 
1 âçðîñëûé ñîáñòâåííèê, ìåíåå 3 ëåò. Ñâîáîäíàÿ ïðîäàæà. Ïîëíàÿ ñòîèìîñòü â äîãîâîðå.   

Òåë.: 8-916-773-12-12  (Ñâåòëàíà)

ÏÀÑÑÀÆÈÐÎ- È ÃÐÓÇÎÏÅÐÅÂÎÇÊÈ. Òåë.: 8-926-007-76-88. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà»
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230 километров 
от Москвы 
до деревни 

Шамордино Калужской об-
ласти я одолела на маши-
не за четыре часа. Сюда, в 
Казанскую Амвросиевскую 
ставропигиальную жен-
скую пустынь, можно дое-
хать и так: на электричке с 
Киевского вокзала до Ка-
луги, а потом на автобусе 
до деревни Каменка. Даль-
ше по указателю пешком 
— около 2,5 километра. 

Пришёл 
на послушание — 
молись

В монастырь приезжают 
потрудиться. Проживание и 
питание — бесплатные. Се-
лят в паломнической гости-
нице: там двухэтажные кро-
вати. Душ — два раза в не-
делю. Трапезы — в 10.00 и в 
17.00. Знакомимся с трудни-
цами. Светлана из Белгорода 
— мама иеромонаха. Ирина 
— учитель из Москвы. Пожи-

лая Нина прилетела из Благо-
вещенска. Кого что привело в 
монастырь? Здесь не приня-
то расспрашивать друг друга, 
да и некогда: мы или в храме, 
или на послушании.

На послушания распре-
деляют каждый день после 
утренней трапезы. Одни шли 
на поле. Мы в трапезную: чи-
стили картошку, готовили зе-
фир к празднику, перебирали 

овощи. Перед началом рабо-
ты — молитвы. Монахини и 
послушницы, почти не пре-
рываясь, читают  Иисусову 
молитву и Богородичное 
правило. И нас, трудников, 
наставляли не болтать о мир-
ских делах, а молиться. И ка-
жется: если бы не молитва, не 
осилить мне десятого ведра 
картошки и не справиться с 
огромными толстолобиками. 

Окуджава здесь 
работал учителем

Когда я собиралась в по-
ездку, то узнала, что Шамор-
динский монастырь называ-
ют женским филиалом Опти-
ной пустыни. Заботами старца 
Амвросия Оптинского он был 
основан в 1884 году. Именно 
в Шамордине явилась стар-

цу Амвросию Божия Мать, си-
дящая на облаке над сжатым 
полем. По его благословению 
была написана икона «Спори-
тельница хлебов». 

Монахини рассказали мне, 
что до революции у мона-
стыря были свой кирпичный 
завод, мастерские,  детский 
приют, богадельня. После ре-
волюции он стал трудовой 
коммуной, а потом колхозом. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны здесь размещался 
госпиталь, в котором не умер 
ни один раненый. В послево-
енные годы в Казанском хра-
ме монастыря открыли сель-
скохозяйственный техникум. 
В нём работал учителем Булат 
Окуджава. Монахини вспо-
минают, как летом 2002 года 
приезжал Юрий Сенкевич. 
Он снимал сюжет об Окуджа-
ве. Эти кадры вошли в трило-
гию «Путешествие в Калуж-
скую область». 

В мае 1990 года обитель пе-
редали Русской Православ-
ной Церкви. Настоятельни-
цей стала монахиня Рижско-
го Свято-Троицкого мона-

стыря Никона Перетягина. 
Сёстры говорят, что это она 
привезла тогда ещё новше-
ство для женских монасты-
рей — вместо мужского кло-
бука более удобную староие-
русалимскую наметку (голов-
ной убор в виде небольшой 
матерчатой накидки).

Насельницы, приехавшие 
восстанавливать монастырь, 
вспоминают, что застали раз-
руху. В Казанском храме валя-
лись тетрадки, стояли поло-
манные парты. В трапезной — 
красные плюшевые шторы и 
огромный порт рет Ленина. В 
сквере монастыря, где в совет-

ское время проходили торже-
ственные линейки, я увидела 
торчащий из травы каменный 
постамент вождя. 

Среди трудниц была 
Ирина Купченко

Зашла я на монастырское 
кладбище. Здесь похороне-
на единственная сестра Льва 
Толстого Мария, которую он 
навестил в Шамордине перед 
своей смертью. Мария была 
монахиней. Известные люди 
приезжают и сейчас. Монахи-
ни рассказали мне, что среди 
трудников 10 лет назад была 
актриса Ирина Купченко. Она 
готовилась к съёмкам право-
славного телесериала «Зем-

ное и небесное». Я познако-
милась с добродушным ала-
баем Солькой, которого по-
дарила монахиням актриса. 

Про животных в Шамор-
дине можно написать целую 
книгу. Всех многочисленных 
кошек сёстры знают по клич-
кам. А ещё монахини расска-
зали о граче Ворчуше, кото-
рого они выходили и научи-
ли пасхальному приветствию!

В монастыре окунитесь в 
Живоносный источник, а если 
хватит сил, побывайте на полу-
нощнице. Монахини говорят, 
что в это время открыты небе-
са и на молящегося снисходит 
особая благодать. 
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Трудно ли быть трудницей?
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ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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В Шамординском монастыре можно поработать, помолиться и увидеть открытые небеса

В Амвросиевскую пустынь в Калужской области каждый год 
приезжают тысячи паломников


